

Red de Reservas de Biosfera Mediterráneas – Red Temática  
MedMAB

## Centro de Categoría 2 (CC2) UNESCO MED para las Reservas de Biosfera Mediterráneas

### Resumen de la experiencia

La relevancia de la Red Temática Mediterránea de Reservas de Biosfera, Red MedMAB, radica en primer lugar, en el carácter inherente de la región como punto caliente de biodiversidad, diversidad y riqueza cultural, intercambios socioeconómicos y trayectoria histórica compartida. En segundo lugar, radica en la denominada identidad mediterránea, definida (por los gestores de las RB del Mediterráneo) como el conjunto de valores intangibles, emocionales y culturales del Mediterráneo, que inspiran a sus habitantes a colaborar en temas transversales de interés. Prueba de ello son los diversos intentos de crear una red mediterránea de RB desde 1977. En tercer lugar, una Red Temática Mediterránea de Reservas de la Biosfera (coordinada por un Centro de Categoría 2 de la UNESCO, el CC2 UNESCO MED) facilita la superación de los límites geográficos, políticos y administrativos de otras redes regionales existentes que incluyen algunos países mediterráneos, aunque no todos.

Actualmente la Red MedMAB incluye a 74 RB de 17 países diferentes, y promueve la conservación de la biodiversidad y el desarrollo sostenible en la región mediante el fortalecimiento de las relaciones entre las RB de todo el Mediterráneo.

### Datos generales

**INSCRITA EN:** Acuerdo entre España y la Organización de las Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura (UNESCO) relativo al centro auspiciado por la UNESCO (categoría 2) denominado "Centro Internacional sobre Reservas de Biosfera Mediterráneas"

**PERIODO DE EJECUCIÓN:** Noviembre de 2013 - Actualidad

**ENTIDAD PROMOTORA:** Consejo de Administración compuesto por la UNESCO, el Gobierno de España (a través del OAPN) y la Fundación Abertis. Bajo el paraguas del Acuerdo marco de colaboración firmado por estas tres entidades con relación al Centro de Categoría 2 de la UNESCO (anteriormente mencionado).

**PARTICIPANTES:** 74 Reservas de Biosfera en 17 países Mediterráneos: Albania, Argelia, Bulgaria, Croacia, Eslovenia, España, Francia, Grecia, Israel, Italia, Jordania, Macedonia del Norte, Marruecos, Montenegro, Líbano, Portugal y Túnez. Además de la Secretaría del Programa MAB de la UNESCO, el OAPN y el Comité MAB Español, la Fundación Abertis y el Centro de Ciencia y Tecnología Forestal de Cataluña (CTFC) entre otros.

**ENTIDAD FINANCIADORA:** Fundación Abertis

¿SE ENCUENTRA DISPONIBLE EN INTERNET?

[www.unescomedcenter.org](http://www.unescomedcenter.org)



## Justificación

Durante milenios, la región mediterránea ha sido una encrucijada cultural, de flujos de personas e intercambios de visiones y conocimientos. Este diálogo intercultural y conocimientos compartidos tienen su origen en las interacciones con el entorno y se guían por el respeto tanto de la diversidad como de la biodiversidad. El Mediterráneo proporciona ejemplos relevantes de personas que viven en armonía con la naturaleza - principio básico de la RMRB- y ofrece activos únicos para el futuro.

El CC2 para las RB Mediterráneas, UNESCO MED, sentó las bases para la creación de la red mediterránea en 2015 y, tal como declaró el Consejo Ejecutivo de la UNESCO (en su 207ª reunión), las actividades llevadas a cabo por UNESCO MED durante el periodo 2014-2019 han sido de gran relevancia para el cumplimiento de los objetivos del Programa MAB en la región mediterránea.

La Red MedMaB es una iniciativa promovida por UNESCO MED que trata de dar respuesta a la necesidad de colaboración, de trabajo en red y de intercambio entre las diversas RB mediterráneas, expresada como tal por los propios gestores de dichas RB.

## Objetivos

OE1. Fortalecimiento de las relaciones y de la cooperación entre reservas de biosfera mediterráneas.

OE2. Fomentar el reconocimiento de las reservas de biosfera como territorios idóneos que contribuyen a dar respuestas a los principales retos socioambientales.

OE3. Promover investigación aplicada y formación considerando las reservas de biosfera como laboratorios vivos (Living Labs) en materia de sostenibilidad.

OE4. Desarrollar una estrategia de comunicación ambiental y de divulgación científica alineada con los retos y las temáticas relevantes en reservas de biosfera.

## Aspectos destacables de la experiencia

El CC2 UNESCO MED, fue el primer ejemplo de colaboración público-privada dentro del programa MAB.

Además, la Red MedMaB, la 3ª reconocida por el CIC-MAB como Red Temática de la UNESCO, promueve en el mediterráneo: (a) iniciativas de cooperación e intercambio de experiencias y conocimientos que apoyen las relaciones transcontinentales y las relaciones Norte-Sur-Este-Oeste; (b) la investigación aplicada sobre cuestiones y desafíos socioambientales para las RB mediterráneas; y (c) el fortalecimiento de los vínculos entre las RB, la academia, la sociedad civil y las empresas, promoviendo proyectos relacionados con cuestiones clave como la bioeconomía circular, la gestión sostenible de los recursos naturales, la biodiversidad o el turismo.



## Resultados

Dos resultados claros que resumen e ilustran el desempeño de UNESCOMED y de la Red son: (1) la renovación del reconocimiento de UNESCOMED como centro de categoría 2 de la UNESCO en 2022 como resultado de la excelente calificación resultante de la evaluación externa llevada a cabo en 2019 sobre la actividad de UNESCOMED en el periodo 2014-2019. (2) La declaración de la Red Mediterránea de RB miembros de UNESCOMED, Red MedMaB, como Red Temática de la UNESCO en el pasado CIC de junio de 2023.

Adicionalmente, el Plan Estratégico de la Red MedMaB y los varios proyectos internacionales desarrollados conjuntamente por miembros de la Red, son resultados destacables de la experiencia.

## Evaluación

Unos de los aspectos a mejorar resultantes de la última auditoría externa del CC2 en 2019, fue la planificación a largo plazo. Motivo por el cual hemos aprobado recientemente un plan estratégico de la Red MedMaB (redactado conjuntamente por los representantes de RB miembros de la Red) y estamos trabajando en su implementación y en el desarrollo de un Plan de Acción para los próximos años.

## Difusión

A través de la web de UNESCOMED ([www.unescomedcenter.org](http://www.unescomedcenter.org)), redes sociales (Twitter-X): @fundacioabertis & @ctforestal), newsletter y mailing interno entre los miembros de la Red.

Desde UNESCOMED también se han publicado, en formato digital e impreso y en hasta 6 lenguas, numerosos dossieres divulgativos de diferentes RB de la Red MedMaB y el libro "Red de Reservas de la Biosfera Mediterráneas" (2019). Disponibles en la web.

## Seguimiento

Los informes anuales de resultados, presentados ante el Consejo de Administración de UNESCOMED y ante el CIC del MAB, reflejan la actividad del CC2 y de la Red Temática de manera detallada y contienen información precisa sobre los resultados obtenidos ese año. Con carácter bianual y en formato presencial, también se celebra la Asamblea General de miembros de UNESCOMED y de la Red MedMaB. Finalmente, cada 6 años, el CC2 se somete a una auditoría externa de rendimiento.

## Aspectos replicables en otras Reservas

Muchos, pero entre los más destacables estarían (1) el esquema innovador de financiación a largo plazo y funcionamiento en tanto que CC2 de la UNESCO y (2) el enfoque de Red orientada a proyectos e investigación aplicada con un impacto directo sobre los territorios RB.

## Durabilidad

UNESCOMED, como Centro de Categoría 2 de la UNESCO (CC2), ha sido desde el principio una iniciativa autofinanciada con fondos privados provenientes de la Fundación Abertis y garantizados a través del Acuerdo marco de colaboración del CC2 vigente.



**Centro de Categoría 2 (CC2) UNESCO MED**  
**para las Reservas de Biosfera**  
**Mediterráneas**

**Datos de contacto**  
Fundación Abertis (Georgina Flamme) y  
CTFC (Roser Maneja y Mari-Carmen Romera)  
[unescomedcenter@fundacioabertis.org](mailto:unescomedcenter@fundacioabertis.org) /  
[www.unescomedcenter.org](http://www.unescomedcenter.org)